

Di Jawa Timur tepatnya di Kabupaten Pasuruan, terdapat salah satu tokoh masyarakat bernama KH. M. Sholeh Bahruddin yang merupakan pendiri Yayasan Darut Taqwa dan Universitas Yudharta Pasuruan yang mempunyai pemikiran menarik tentang wawasan dan pendidikan multikultural.

Letak menarik dari dirinya adalah karena ditengah kondisi kota Pasuruan yang tidak begitu ramai dan terdapat banyak pesantren salaf yang biasanya terkesan fanatik berdiri di kota santri ini, Kyai Sholeh tetap memiliki rasa semangat juang untuk menggagas toleransi yang tinggi terhadap semua golongan, ras, bahasa, suku, agama dengan beragam budayanya.

Perjalanan Kyai Sholeh dalam memperjuangkan wawasan multikultural tidak berjalan semulus karangan sutradara. Ia memiliki berbagai hambatan dan rintangan dalam menggagas pendidikan multikultural di Pasuruan. Salah satunya tentangan-tentangan datang dari beberapa kyai besar lainnya di Pasuruan. Tapi hal itu tidak melunturkan tekad dan misinya untuk terus mengembangkan pendidikan berbasis multikultural. Mulai dari seminar-seminar yang diadakan, membuka ruang diskusi dengan kelompok dan golongan lain, dan yang lebih menakjubkan adalah dengan memasukkan pendidikan multikultural sebagai salah satu bahan ajar di yayasan yang dipimpinnya.

Dalam wujudnya Kyai Sholeh mampu mendirikan pondok pesantren di daerah Pasuruan. Terdapat di kecamatan Purwosari yang dulunya adalah

Selain itu penelitian ini akan banyak memberikan manfaat dalam dunia pendidikan, baik formal maupun non formal. Jelas terbukti bahwa dalam pendidikan formal yang mana peserta didik berasal dari masyarakat dengan berbagai golongan, agama, ras, bahasa, suku, dan budaya, dari sini implementasi multikultural akan tercipta. Dari hal ini maka toleransi akan menjadi pilar dalam keberlangsungan proses belajar mengajar. Sehingga mampu menciptakan suasana belajar yang kondusif dan sama rata.

Dalam pendidikan non formal juga demikian, misal yang penulis angkat dalam penelitian ini, pondok pesantren adalah salah satu bentuk pendidikan non formal yang ada di Indonesia. Memang ajaran Islam sangat dituntut dalam prosenya. Tetapi dengan melihat situasi di luar, tentu pondok pesantren harus berupaya untuk membaur dengan masyarakat luar, tidak hanya terpaku dalam satu titik pemikiran saja, tapi mampu peka terhadap serangan-serangan perkembangan zaman. Hal ini selaras dengan tujuan Islam yaitu "*rahmatan lil 'alamiin*". Dengan demikian ini merupakan harapan kita sekalian, bahwa Islam mampu menjadi penggagas kesatuan bangsa, tanpa melihat ras, bahasa, suku, budaya, dan agama yang ada. Sehingga Indonesia akan tercipta sebagai Negara Multikultural yang sesungguhnya, tentu dengan dukungan dari para tokoh agama. Di Pasuruan ini mungkin Kyai Sholeh adalah seorang yang mampu menjadi penggagas kesatuan bangsa.

E. Penelitian Terdahulu

Penelitian terdahulu merupakan deskripsi ringkas tentang kajian atau penelitian yang sudah pernah dilakukan di seputar masalah yang akan diteliti sehingga terlihat jelas bahwa kajian yang akan dilakukan ini tidak merupakan pengulangan atau duplikasi dari penelitian yang telah ada. Di bawah ini merupakan beberapa hasil dari penelitian terdahulu yang mempunyai kemiripan dengan penelitian dalam skripsi ini.

Pertama, skripsi yang ditulis oleh mahasiswa UIN Sunan Ampel Surabaya ini berjudul “Pendidikan Islam Berwawasan Multikultural (Analisis Nilai-Nilai Multikultural dalam Sistem Kaderisasi PMII).” Penelitian pustaka ini ditulis oleh Misbahul Munir dengan menggunakan jenis analisis deskriptif. Ia lebih memfokuskan kajian penelitian tentang muatan-muatan nilai multikultural dalam sistem pengkaderan yang berlaku dalam organisasi ekstra Pergerakan Mahasiswa Islam Indonesia (PMII). Ia tegas menyatakan bahwa PMII juga mempunyai peran dalam mengembangkan pengetahuan Islam berbasis multikultural melalui sistem kaderisasinya.

Kedua, skripsi yang ditulis oleh Ipinu Auliya Rohman dengan judul “Pendidikan Agama Berwawasan Multikultural Dalam Perspektif Islam Dan Nasrani (Studi Komparasi Nilai-nilai Pendidikan Multikultural Dalam Agama Islam Dan Nasrani).” Skripsi yang ditulis oleh mahasiswa UIN Sunan Kalijaga ini merupakan penelitian pustaka dengan metode komparatif. Dalam penelitian ini, Ipinu memberikan ulasan dengan metode perbandingan tentang

nilai-nilai pendidikan multikultural dalam dua agama yang berbeda. Yaitu dalam agama Islam dan agama Nasrani. Dalam penelitian ini, Ipinu menegaskan bahwa pada dasarnya agama Islam dan Nasrani sama-sama memiliki ajaran yang mengandung nilai-nilai pendidikan multikultural.

Ketiga, skripsi yang ditulis oleh Mukhlis Hidayat Rifa'i dengan judul "Pendidikan Agama Islam Multikultural (Telaah Terhadap Buku Pendidikan Agama Berwawasan Multikultural Karya Zakiyuddin Baidawy)." Penelitian ini termasuk jenis penelitian pustaka dengan melakukan analisis terhadap salah satu buku tentang multikultural dengan judul Pendidikan Agama Islam Berwawasan Multikultural yang ditulis oleh Zakiyuddin Baidawy. Mukhlis menegaskan bahwa dalam buku yang ditulis oleh Zakiyuddin Baidawy banyak sekali dijelaskan tentang kandungan dan nilai-nilai pendidikan multikultural dalam ajaran Islam. Baik yang termanifestasikan dalam al-Quran dan al-Sunnah secara tersurat maupun tersirat.

Keempat, skripsi yang ditulis oleh Suyanto dengan judul "Pendidikan Multikultural dalam Perspektif Al-Quran". Dalam skripsi ini Suyanto melakukan penelitian yang objek kajiannya fokus pada pemaknaan serta konsep pendidikan multikultural berdasarkan Al-Quran.

Kelima, skripsi yang ditulis oleh Ismail dengan judul "Pendidikan Agama Islam Berbasis Multikultural di SMA Muhammadiyah 1 Pamekasan. Skripsi ini menggunakan jenis lapangan. Dalam penelitian ini melakukan eksplorasi terhadap pendidikan agama Islam yang terdapat di SMA

Muhammadiyah 1 Pamekasan baik dari segi bahan ajar maupun dalam proses kegiatan belajar mengajar.

Dari beberapa judul penelitian yang telah disebutkan di atas, maka skripsi dengan judul “Implementasi Pendidikan Multikultural (Studi Kasus dalam Pengajaran Agama Islam terhadap Peserta Didik Non Muslim di PP. Ngalah” ini memberikan ulasan tentang pemikiran multikultural Kyai Sholeh ini tidak memiliki kesamaan redaksi maupun substansi pembahasan dengan penelitian-penelitian yang telah disebutkan sebelumnya. Kerena penelitian ini memberikan hasil pada implementasi pendidikan multikultural di Pesantren Ngalah terdapat dari beberapa kegiatan-kegiatan yang diadakan di sana. Misalnya dalam pengajian *diniyah* dan dalam pelaksanaan pengajian rutin yang dihadiri oleh masyarakat luas dari berbagai golongan, agama, suku, budaya, dan bahasa. Selain itu kegiatan-kegiatan seperti seminar kebangsaan turut menjadi saksi terjadinya implementasi pendidikan multikultural di Pesantren Ngalah.

F. Metode Penelitian

Metode, berasal dari bahasa Yunani, “Methodos” yang berarti cara atau jalan. Pada dasarnya, metode penelitian yaitu cara ilmiah untuk mendapatkan data dengan menghasilkan tujuan dan kegunaan tertentu. Dari penjelasan ini dapat ditarik kata kunci, yaitu *cara ilmiah, data, tujuan, dan kegunaan*. Yang mana kegiatan penelitian ini harus berdasar pada ciri-ciri

Pendidikan Agama Islam berbasis Multikultural, pembahasannya meliputi perspektif agama Islam tentang Multikultural dan menyemai multikulturalisme melalui pendidikan agama. 3) Relevansi antara pendidikan agama Islam dengan Multikultural.

Bab ketiga, penulis akan menjelaskan tentang paparan hasil penelitian. Dalam bab ini penulis akan mendeskripsikan tentang objek penelitian yaitu 1) Sejarah perkembangan pesantren Ngalah. 2) Pesantren Ngalah sebagai lembaga pendidikan yang mengembangkan pendidikan multikultural. Dan yang ke tiga merupakan paparan hasil penelitian sekaligus analisis rumusan masalah pertama mengenai kurikulum pengajaran agama Islam terhadap peserta didik non muslim di pesantren Ngalah.

Bab keempat, penulis memaparkan hasil penelitian dan menganalisa tentang rumusan masalah kedua tentang output dari pengajaran terhadap peserta didik non muslim di pesantren Ngalah. Yang di dalamnya mencakup pengetahuan (*knowledge*), pemahaman (*understanding*), kemahiran (*skill*), nilai (*value*), sikap (*attitude*), minat (*interest*), yang didapat setelah mengikuti pengajian di pesantren Ngalah.

Yang terakhir *Bab kelima*, penulis memaparkan hasil penelitian dan menganalisa tentang rumusan masalah ketiga tentang faktor penukung dan penghambat dalam pelaksanaan pengajaran agama Islam terhadap peerta didik non muslim di pesantren Ngalah, yang mana mecakup faktor internal dan eksternal.